

600161968

SIP3

## UN PERSONAJE

IR 26-

**JACQUES CHONCHOL CHAIT,**  
regresa el jinete  
del Apocalipsis que  
destrozó en mil  
días una  
agricultura que ha  
demorado 15 años  
en ser la mejor de  
América latina.

Por Hernán González  
Valdebenito



**E**L MINISTERIO del Interior dio a conocer la semana pasada la nómina de 25 exiliados a quienes se les autorizó el regreso al país. Entre ellos figuran los comunistas Américo Zorrilla y Sergio Insunza, que fueron ministros de Hacienda y de Justicia, respectivamente, durante los mil días del gobierno de la llamada Unidad Popular. Aparecen también en la lista Adonis Sepúlveda, exsecretario general del Partido Socialista, y Juan Vargas Puebla, exdiputado comunista. Pero quizás quien más recuerdos traiga a los que vivimos en su época es, seguramente, Jacques Chonchol Chait, exvicepresidente de INDAP en el gobierno de Frei y luego flamante ministro de Agricultura de Salvador Allende, autor básico y material de la aplicación, a sangre y fuego de la Reforma Agraria.

Ante este anuncio, serán muchos los agricultores y campesinos que correrán a poner trancas y candados a sus predios, porque Chonchol fue el Atila que asoló nuestros campos, que eliminó a todos los propietarios agrícolas sin crear ni un solo nuevo y que, finalmente, destruyó no sólo la economía agraria, sino el alimento de todo un pueblo.

### FAZ GRANITICA

**A**CÓN CARADE CEMENTO, señaló que "la eliminación del latifundio y mucha de la nueva mentalidad empresarial en el campo fue producto de la Reforma Agraria, proceso cuya orientación general probó ser acertada". Más adelante revolvió el dedo en la llaga al explicar que, al ser dividida la extensión rural mediante la reforma, "se mejoró notablemente la productividad y aumentó la inversión".

En estas mismas páginas hemos dado a conocer anécdotas, viñetas, informaciones para pintar un retrato de cómo se realizó esa reforma agraria; de cómo callamperos llevados de Santiago, convenientemente alcoholizados, corrían los cercos o, simplemente, se tomaban los predios. Eran letra muerta las disposiciones que decían que los agricultores que trabajaran convenientemente sus terrenos, tendrían derecho a 320 hectáreas en el mejor de los casos, y a 80 en el peor.

### DELINCUENTES

**P**OR EL CONTRARIO, Chonchol y sus funcionarios desataron el odio, el pillaje y el terrorismo en los campos. Bastaba sólo que se reunieran 20 ó 30 individuos -casi nunca campesinos sino delincuentes de poblaciones marginales de varias ciudades- para que se concretara el pillaje. Hubo casos dramáticos, como el del padre del ex ministro de Economía de este gobierno, Pablo Barahona, que murió de un infarto al ser asaltado su fundo y conminados sus propietarios a abandonarlo en escasas horas, sólo con lo puesto. Es decir, como en las peores películas del Far West.

Jacques Chonchol Chait, quien puede regresar -si es que no lo ha hecho- en cualquier momento a este país, se tituló de ingeniero agrónomo en la Universidad de Chile hace casi 40 años, en 1949. Posteriormente viajó a Francia -él es de extracción semita francesa, delatada por su perfil inconfundible- para estudiar los ricos caldos vinateros franceses.

De regreso a Chile, trabajó en el Ministerio de Economía y en la CORFO y luego ingresó en la que sería casi su carrera de por vida:

# **Jacques Chonchol Chait [artículo] Hernán González Valdebenito.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

González Valdebenito, Hernán

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jacques Chonchol Chait [artículo] Hernán González Valdebenito. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)